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县城汇入汉江时，自然水流将县城一分为二，并对称地呈双

鱼状且双鱼均有“鱼目”，天然形成了中国太极文化中的“S

”形太极图。8月1日，来自全国各地的十余位专家教授实地

考察后认为，这里的地形系“中国惟一太极城”，是建筑、

学术界的一项重要发现，建议加强对其的保护，并积极申报

世界历史文化遗产 汉江支流旬河在旬阳县城汇入汉江时，形

成的天然“太极图”极其宝贵，专家认为，“中国惟一太极

城”有条件“申遗” “太极图”是自然与人文的结合 旬阳县

城地处秦巴深山，汉江与旬河在这里交汇，阴阳回旋，由于

山环水复的特殊地理风貌，形成了久负盛名的“天然太极城

”，这是目前中国县城一绝，世界罕见。本月初，国内许多

专家教授纷纷赶到这里考察论证，认为对这个“中国惟一太

极城”应该加以保护。 清华大学建筑学院原院长、教授赵炳

时说，我国这种“S”形的河流不少，可少有在上边又建一座

城镇的，这真是自然山水与人文历史的合一，天然形成的这

种太极图极其宝贵，具有独一性和原生性。 “中国传统文化

的根实际就是太极文化，万物和大自然有着天然联系，这就

是‘天人感应’。”陕西作家、太极文化研究员闻频认为，

旬阳“天然太极图”可以说是上天给的财富，而旬阳当地对

太极城的科学保护与合理开发都有着得天独厚的优势。 保护

与建设的矛盾日渐凸显 记者在旬阳街头看到，近些年来，当

地工业和城市的快速建设，正渐渐影响着天然太极城的原貌



，虽然旬阳一直尽力保护太极城，但由于道路等基础设施的

建设，太极城保护与建设之间的矛盾日渐凸显。 全国历史文

化名城保护专家委员会和建设部城乡规划专家委员会委员阮

仪三教授说，太极城的交通体系、房屋和桥梁位置以及对防

洪设施的设计，都应好好研究，以保证太极城的山青水绿，

特别是“鱼目”部分的环境容量，还要进行“手术”增加绿

化。这么特殊的遗产和景观资源，既是人文又是自然景观，

非常难得，“旬阳的高层住宅楼盖得很‘粗鲁’，要保护太

极城就要求现在的公共建筑必须变样”。 西安市规划委员会

总规划师韩骥认为，现代城市的一切变化都是由交通引起的

，对太极城的保护要避免和排除现代交通的干扰。雕塑家陈

汉生认为，没有旬河，太极图就不成其图，水是太极城最主

要的特点，对旬河进行保护使其常年流水是第一位的。 当地

将申报国家历史文化名城 8月1日上午，上海同济大学编制的

太极城景观规划，经我国14名专家组成的太极城风貌保护规

划评审委员会评审通过，这标志着“中国太极城”保护与开

发将全面启动。 据了解，旬阳是连接长江三峡和丝绸之路两

条最重要的旅游线路的重要结点。“中国太极城”的保护与

开发将对当地旅游业发展起到积极作用。 西安市规划设计研

究院副院长、高级规划师周萍说，外国人对我们中国的太极

也有所了解，真正把“太极”落到一个城市里，对每个人都

是非常震撼的，太极城有条件“申遗”。当地将用两三年时

间申报国家历史文化名城，继而申报世界历史文化遗产。目

前，有关部门正为“申遗”做准备。 8月1日，在中国旬阳太

极城保护与发展高峰论坛暨太极城风貌保护规划会上，来自

中省市的各级顶级专家纷纷发表意见，评审由上海同济大学



编制的太极城景观规划。 这些专家是：清华大学建筑学院原

院长、教授、博导赵炳时，全国历史文化名城保护专家委员

会和建设部城乡规划专家委员会委员阮仪三，清华大学教授

、博导文国玮 ，西安市规划委员会总规划师韩骥，西北大学

文学系教授、易学专家费秉勋，陕西省作协作家、太极文化

研究员闻频，省建设厅副处长魏民江、省旅游局规划处处长

赵明、省规划设计院总工程师、高级规划师李肇娥，西安市

规划设计研究院副院长、高级规划师周萍，西安建筑科技大

学副主任、教授张沛，西安环艺雕塑院院长陈汉生，安康市

规划设计院院长龚家政，安康市水利局质检站高级工程师赵

虎生。 专家们的评审意见主要体现在赵炳时的总结讲话中。 

赵炳时说，大家一直认为太极城自然山水和人文历史，就是

天人合一的。有的专家就说，中国也好陕西也好，这种“S”

的河流不少，可是在上边又建成一个城市，真是天然的和人

文的合一，形成这样的太极图像是及其宝贵的，是独一性的

原生性的；中国阴阳理念非常先进，保护说容易也容易，说

难也难，文教授讲保护与发展首要的就还是要保，就是要保

护太极整体的完美，形态不能破坏，而且希望能够增加完美

。所以要注意，韩骥教授讲现代城市所有问题就是交通现代

化以来出现了很多问题，其中就很容易破坏太极的完美，要

发展是使太极更完美更突出，这才是规划的基本目标⋯⋯大

家都阐述了很多，比如包括大的形包括道路的结构，包括防

洪河堤的做法，包括绿化，包括两个“眼”怎么能更突出，

这还应进一步研究，同济大学这点还不够，有一定的局限，

规划就应该站的更高更远一点。阮教授就说20年以前搞拆除

有人说是瞎闹，现在看不是不可能，现在真是有了钱了，旬



阳经济上相当有基础，所以要保下力量保护，要增加也有条

件增色改进；有些专家提出了一些可以考虑适当的修正调整

，不是总体上批准了也可以适当的改进，确实经过论证有道

理的那就坚决的来做，首要的还是我们太极，特别是对外交

通和内部交通的体系，对交通路线的设计和桥位置可以考虑

再研究一下，包括对防洪其它的一些设施；有专家讲保证太

极的山青水绿，这也是很好的建议；很多专家从自己的角度

提出了一些建议，希望旬阳的规划部门适当考虑，一个就是

全省的旅游线路，这个是建设性的意见，还有环境容量和其

他一些指标的问题，管理的问题的等，你要动手术的地方的

特别是旧城鱼的核心的部分环境容量，要再认真的论证，还

有增加绿化的问题，多种树绝对不会错，树木高质量的松柏

比例适当，包括草坪等，还有提出的夜间照明等，就是比较

商业性的；周院长说在山上搞一个探照灯晚上扫描一下，让

游客晚上还在这住宿一宿，觉得有的建议还真值得研究。另

外有专家提出申报世界历史名城和世界遗产名录，这样宝贵

特殊的遗产和景观资源，即使人文又是自然景观；现在公共

建筑要有变化了，高层建筑也就是住宅楼很粗鲁，是不是要

在住宅楼上要做一点特色旅游；另外就是观景台、文庙等重

要的景观修建性规划的设计，对周围的环境也要考虑到。韩

教授提出的也很有道理，另外就是请规划部门是不是进一步

考虑有的专家提出的规划文本图纸可以再做一些研讨。 赵炳

时教授最后说，大家一直都肯定旬阳县委领导相当有远见，

在营造太极城和建设太极文化方面做了大量工作，非常有战

略非常重要，我们期望也有理由相信旬阳太极城会更加优美

，可以建成我们理想的、可持续发展的、和谐的宜人的太极



城。最后提到了公众参与，这给我们的领导提出了很好的建

议，其实应该开始提出到目标到原则都应该听群众的意见，

都会提出很好的建议。过一段时间，我想一定能看到更好的

成果。1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


